
[28.02.2OO2]  Из  интервью
губернатора  Баткенской
области М.Айбалаева
…В  2001  г.  промышленными  предприятиями  области  было
произведено  продукции  на  970,395.5  млн.  сомов.  Объем
производства продукции, по сравнению с 2000 г., вырос на 0.2%.
Промышленный  комбинат  по  переработке  дерева  «Нан»  выполнил
свой  индикативный  план  на  120.7%,  производство  продукции
выросло на 1.4%…
…Конечно,  есть  такие  предприятия,  которые  тормозят  рост
экономики  области.  Например,  АО  «Кызыл-Кийский  табачно-
ферментный завод». Из-за неэффективной работы его руководства
здесь  резко  снизился  объем  производства  продукции.  Завод
потерял былое доверие у своих иностранных партнеров, подпортил
свой имидж. В 2001 г. на заводе была произведена ферментация
табачного сырья на 43 млн. сомов меньше, чем положено. Завод,
рассчитанный  вырабатывать  20  тыс.  тн  табака  в  год,
разваливается  на  глазах…
…В  настоящее  время  в  области  действует  73  крупных
сельскохозяйственных  кооператива.  Благодаря  им,  в  2001  г.
удалось восстановить виноградники и миндальные деревья. Если в
2000 г. было выращено 7.5 тыс. тн винограда, то в 2001 г. –
9.456 тыс. тн. В области также работают 852 крестьянских, 2687
фермерских, 35 племенных фермерских, 12 семенных хозяйств и
7817 частных субъектов. В минувшем году сельскохозяйственной
продукции было произведено на 2,885.8 млн. сомов, темп роста,
по сравнению с 2000 г., составил 5.9%. К сожалению, из-за
засухи «сгорели» 14 тыс. га богарной земли, на которой были
засеяны колосовые зерновые. Но, несмотря на это, собрано 90
тыс. тн зерна…
…На сегодня в Баткене работает 682 мини-мельницы, 143 мини-
пекарни, 74 маслозавода, 39 молочных, 22 кондитерских цеха и
40 разных мини-цехов. Они произвели продукции на 274 млн.
сомов…  Создано  14  кооперативов,  которые  занимаются
выращиванием  винограда.  Обладминистрация  работает  над  тем,
чтобы сделать виноделие рентабельной отраслью, изготавливать
высокосортные  вина.  В  области  к  настоящему  времени  начали
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работать  6  винзаводов,  планируется  запуск  новых  линий  по
выпуску соков. В будущем баткенские персиковые, абрикосовые,
виноградные  соки  будут  продаваться  в  Бишкеке,  создавать
конкуренцию импортным продуктам…
…Одно  из  крупных  предприятий  республики  —  «Кадамжайский
сурьмяной  комбинат»  —  в  2001  г.  производил  2456.4  тн
продукции. Стоит особо отметить, что производство сурьмы, по
сравнению  с  2000  г.,  выросло  на  63.2%.  Одной  из  основных
проблем на комбинате является нехватка оборотных средств для
покупки сырья и технологических материалов. Сегодня комбинату
необходимо найти $5-6 млн…
…ГАО  «Айдаркенский  ртутный  комбинат»  выпустил  574.4  тн
продукции, индикативный план выполнил на 95.7%. Однако здесь
существует проблема со сбытом готовой продукции…
…Область богата месторождениями золота. Особенно богато ими
местечко Сох-Гауян, где расположены рудники Алтын-Жылга, Дува-
Таш,  Чакуш  и  Ак-Сай.  По  предварительным  разведывательным
исследованиям, на Алтын-Жылга хранится 30-40 тн золота. За
счет гранта японского правительства была исследована только
центральная часть этого месторождения. Месторождение Дува-Таш
исследовано  голландским  совместным  предприятием  «Хада»  лишь
частично. На Ак-Сайском месторождении разведывательные работы
провела канадская фирма «Баррикс». По предварительным данным,
там хранится 150-180 тн. золота. На территории Сох-Гауян кроме
запасов  золота  имеются  и  запасы  серебра,  сурьмы,  меди.  В
ближайшем будущем здесь необходимо провести более тщательные
исследования. Сырье можно будет перерабатывать на Кадамжайском
и Айдаркенском комбинатах…
…Большая часть территории области обслуживается предприятием
«Таджикэнерго». Из-за необоснованных отключений электричества
таджиками возникает ряд проблем. Чтобы избежать этих проблем,
необходимо  как  можно  скорее  завершить  строительство
электролинии «Алай-Баткен» мощностью 220 кВт и ее подстанций.
В  рамках  проекта  «Улучшение  обеспечения  электроэнергией
Баткенской области» в г.Баткен планируется строительство новой
подстанции. Проект будут финансировать АБР и Кувейтский фонд
развития.
Реализация  вышеназванных  проектов  позволит  обеспечить
электроэнергией  63  тыс.  потребителей.  Таким  образом,
предпринимаются все меры, чтобы сделать жителей г.Лейлек и
Сулюкта энергозависимыми от таджиков…



…Баткен также богат газом и нефтью. С целью развития этой
отрасли создано АО «Баткеннефтегаз». В Бургендинском массиве
есть 0.6 млн. тн запасов нефти и 2.8 млрд. м3 газа, в долине
Арка – 1.3 млн. тн нефти и 1.8 млрд. м3 газа. Но Баткенская
область  вынуждена  покупать  ГСМ  у  Узбекистана  и  других
республик, т.к. не может использовать эти ресурсы в своих
интересах. В связи с этим в области необходимо построить 2
мини-завода  по  переработке  нефти,  чтобы  самим  производить
бензин, авиакеросин, дизтопливо, мазут и битум…
…Основная проблема в области — это проблема с транспортом.
Весь автопарк устарел. В отдаленные села транспорт не ходит.
Чтобы  обновить  автопарк  занимаемся  поиском  иностранных
инвесторов.  В  настоящее  время  необходимо  приобрести  50
автобусов  и  30  микроавтобусов.  Взяли  30  старых  грузовых
автомашин. Из них до осени постараемся отремонтировать хотя бы
15,  к  сезону  сельскохозяйственных  работ.  Населению  области
было бы очень удобно, если бы НАК «Кыргызстан аба жолдору»
организовала постоянные авиарейсы в г.Баткен…
…С помощью проекта ВБ «Реабилитация ирригационных систем» на
объектах водного хозяйства проведены работы стоимостью в 100
млн. сомов. В Бургендинском массиве идет строительство канала
на  55  млн.  сомов,  при  успешном  завершении  которого  будут
освоены 3.8 тыс. га земли. В Кадамжайском районе продолжается
строительство канала «Кара-Кыштак-Боз» общей стоимостью 9.347
млн. сомов. Этот канал позволит освоить еще дополнительно 1.3
тыс. га…
…На сегодня поголовье мелкорогатого скота в области составляет
122.092 тыс. В области есть возможность развивать до 500 тыс.
голов  коз.  С  КНР  ведутся  переговоры  о  покупке  байшанской
породы  коз,  шерсть  которой  ценится  на  мировом  рынке.  В
Баткенском районе на племенном козоводческом заводе «Тегирмен-
Башы» выращивается 5 тыс. голов коз «кыргызской породы». С
этого  года  завод  начнет  продавать  «кыргызскую  породу»
заинтересованным лицам. Если завод в 2000 г. за 1 кг шерсти
брал 655 сомов, то в 2001 – цена 1 кг составляет 750 сомов.
Эти цифры доказывают, что разведение коз является рентабельной
отраслью…

«Кыргыз Туусу», 28 февраля 2002 г.


